



Homélie de la Vigile Pascale du 8 avril 2023, par le P. Benoît Lecomte

(Baptême de Marie et Juliette)

C'est la nuit sur la terre. Le Seigneur et Maître est mort, les ténèbres ont emporté la Lumière. Le Maître est mort et le monde dort. Il dort du sommeil de fatigue ou il dort de la routine installée, du ronron quotidien des informations et des scandales, des rituels ordinaires, des violences et des guerres, des amours qui se font et se défont, et des lumières artificielles. Le monde dort et l'on veille à ce qu'il dorme. L'ordre est ainsi maintenu, les puissants restent puissants, les faibles restent faibles, les révoltes sont contenues. C'est affaire d'économie, de politique, pourquoi pas de religion...

Le monde dort, mais deux femmes veillent. Elles n'ont pas fermé l'œil de la nuit, elles n'ont pas succombé au sommeil. Leur cœur est resté en pleurs et en attente. Peut-être ont-elles en tête cette longue histoire sainte, ces longs récits que nous venons d'entendre. Ces récits résonnent à leurs mémoires et s'entrechoquent à évoquer quelque chose qui doit donner sens à ce qu'elles vivent actuellement. Leurs esprits essaient de démêler ce qui se dessine à travers tout ça. « *Cherchez le Seigneur tant qu'il se laisse trouver...* », disait Isaïe... Elles restent vives. Alors « *à l'heure où commence à poindre le premier jour de la semaine* », alors que tout le monde dort encore, alors que le Maître est mort et que le monde sommeille à tourner en rond, « *Marie-Madeleine et l'autre Marie* » veulent avoir le cœur net. Elles viennent regarder le sépulcre. Là est la clef, peut-être, de toute l'histoire... de toute l'Histoire.

Rien ne se passe comme prévu – si tant est qu'elles aient prévu quelque chose. Tremblement de terre, ange qui descend du ciel et qui roule la pierre laissant deviner un tombeau devenu vide. Il faut courir et réveiller le monde ! « *Il est ressuscité* », dit l'ange ! « *Il est ressuscité d'entre les morts !* » Et plus tard c'est même Jésus qui vient à leur rencontre ! Alors il n'y a plus de doute, tout se noue dans leurs cœurs, tout prend sens dans leurs têtes. Elles ont la clef de l'histoire – et de l'Histoire. Elles sont les premières à avoir cette nouvelle qui va réveiller le monde, et les femmes et les hommes, qui peut ouvrir une espérance, un avenir, un sens, une lumière, une vie, une renaissance !

Marie et Juliette, « vous cherchez Jésus », vous aussi. Le Crucifié. Et vous avez entendu, dans votre for intérieur, comme ces deux femmes de l'Evangile, qu'il n'était pas ici, au tombeau, parmi les morts et les cadavres, mais qu'il était vivant, ressuscité. Votre cœur ne s'est pas laissé endormir par le ronron du monde. Il est resté en éveil et vous avez senti, puis compris que dans cette annonce, se jouait la « Bonne Nouvelle » qui pouvait changer vos vies et le monde.

Révélation des révélations de Dieu. Il avait bien essayé de faire comprendre, depuis la nuit des temps, depuis la Création et la Libération d'Egypte, avec les patriarches et tous les prophètes, avec le don de la Loi, de la Sagesse et de sa Parole, qu'il était le Dieu de la Vie, de l'Amour et du Pardon, qu'il était le Dieu Tout-Puissant non de la puissance des hommes mais de la puissance d'engendrement. A l'heure où commence à poindre le premier jour de la semaine – comme un jour de récréation, et les premiers mots de l'ange, et les cris des femmes qui comprennent, et la course de leurs pas jusqu'aux disciples, et la naissance de leur joie, tout s'éclaire. Révélation des révélations. La mort est morte.

Pas seulement pour Jésus – ce qui déjà lui aurait donné un statut particulier – mais pour tous. Pour nous tous, la mort est morte.

Marie et Juliette, de cette annonce, vous en devenez porteuses, avec nous tous. Saint Paul nous le redit de façon si directe ! « *Par le baptême nous sommes morts avec le Christ, pour ressusciter avec lui, pour être vivants pour Dieu en Jésus-Christ.* » Votre baptême est l'évènement de Pâques réalisé en votre vie. Réveil définitif. Naissance et sens. Vie.

Cette annonce a le pouvoir de faire sortir le monde de sa torpeur. De faire se tourner les regards les uns vers les autres, d'ouvrir les cœurs à la Paix, d'offrir des paroles d'espérance, de réconfort et d'encouragement, de faire se tendre les mains, de faire se parler les puissants avec les fragiles. La nuit – la nuit du monde – est finie. La Lumière a gagné, elle est entrée dans le monde et les ténèbres n'ont pas pu l'arrêter. Premier jour d'une ère nouvelle. En recevant le baptême, nous croyons que la mort n'exerce plus son empire. Non pas qu'elle n'ait plus d'importance, mais elle n'est plus la fin de notre histoire individuelle. Par le baptême, nous sommes emportés dans une histoire plus vaste et plus longue, celle de l'amour de Dieu pour l'humanité, consommée dans la mort et la résurrection de Jésus. Et voilà que la vie de résurrection est déjà commencée ! Elle n'est pas uniquement ce qui nous attend sur l'autre rive de la mort, mais déjà l'élan présent à chaque instant d'amour inscrit dans l'amour éternel du Père et du Fils dans leur Esprit. Les baptisés, passés par la plongée dans l'eau, renaissent à une vie nouvelle, et

vêtus du vêtement blanc, vont vivre comme ceux qui sont morts et ressuscités avec le Christ.

Comme Marie et Marie-Madeleine, ne restons pas là, à la porte ouverte du tombeau. « *Allez dire aux disciples* », demande l'ange. « *Allez annoncer à mes frères* », demande Jésus ressuscité. Et « *elles coururent porter la nouvelle* », nous dit-on. Que cette aventure, la vôtre, Marie et Juliette, qui est aussi la notre à cause de notre baptême, par toute notre vie renouvelée dans l'amour éternel du Père, relance notre marche, ravive notre foi, déploie notre charité, renforce notre espérance, et réveille notre monde.

Amen. Alléluia !

P. Benoît Lecomte

Intentions de prière universelle

Prière Universelle de la Veillée Pascale du 8 avril 2023

Seigneur, nous te confions l'Église et les chrétiens de toutes confessions, le Pape François, nos évêques, nos prêtres et nos diacres afin que chacun puise dans la Joie de Pâques la force de persévirer vers l'Unité !

Eclaire-les, soutiens-les dans leurs missions respectives par ton Esprit -Saint.

Christ ressuscité, nous te prions.

Seigneur, nous te confions dans notre monde troublé, tous ceux qui exercent un pouvoir politique, social ou économique afin qu'ils accomplis-sent leurs responsabilités dans un Esprit de discernement, de service pour le bien de tous, dans la justice.

Inspire-les, conduis-les par le souffle de Ton Esprit-Saint.

Christ ressuscité, nous te prions.

Seigneur, nous te confions tous nos frères et sœurs souffrants. Ceux qui sont éprouvés par la maladie, la solitude ou le deuil.

En cette veillée Pascale, nous te confions aussi toutes les victimes de la guerre, de la famine et des catastrophes naturelles.

Que chacun se sente consolé, soutenu par la puissance de ton Amour.

Comble-les Seigneur de ta paix et donne-leur l'espérance en une vie

nouvelle !

Christ ressuscité, nous te prions.

Seigneur, nous te confions notre communauté afin qu'elle puise dans le mystère Pascal la grâce de rayonner par la foi, de susciter la charité, la confiance et l'espérance joyeuse en tous les coeurs.

Nous te rendons grâce en cette veillée pour tous les baptisés et en particulier pour Marie et Juliette.

Guide-les toujours ainsi que leur famille par ton Esprit-Saint pour être des témoins vivants de Ton Amour !

Christ ressuscité, nous te prions.

L'album photos de la Vigile de Pâques



©2026 - Diocèse d'Angoulême - 02/02/2026 -

<https://charente.catholique.fr/sud-charente/actualites/homelie-de-la-vigile-pascale-du-8-avril-2023-par-le-p-benoit-lecomte/>